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▶一个人在世上生活，必须知道自己
到底要什么。一是应该要什么，人生中什
么是重要的、宝贵的、真正值得争取的，这
就是正确的价值观。二是能够要什么，自
己的兴趣和能力在什么地方，做什么事最
适合自己的性情和禀赋，这就是准确的自
我认识。有了这两条，内心就会宁静，行动
就会从容。 ——周国平

▶任何年龄段的女人，都有她在那个
年龄阶段所呈现出来的无法复制的美。她
因年龄而减损的，又因性格而弥补回来，更
因勤劳赢得了更多。

——马尔克斯

□张筱苑

2018年年初，我生下女儿。
当时，25岁的我对“母亲”这个

词并不陌生，但是对“成为母亲”这
件事，却有非常多的空洞感。

成为母亲的这些年，我阅读和
学习过很多育儿知识，听专家讲育
儿，和一些妈妈聊育儿，接触了很多
育儿机构，这些都是为了更好地了
解孩子。

正是因为对养育孩子有浓厚的
兴趣，我踏上了自我学习之路。

我非常庆幸，在自己这个年龄
段，读到了李一诺的《笑得出来的养
育》一书。

书中有满满的干货可供读者去
使用和践行，我也惊喜地发现，这些

“干货”是我前些年所学育儿知识的
串联。

身为家长，需要找到自己和孩
子的相处模式，而这种模式在世界
上只有一种，因为我们的孩子都是
独一无二的，需要用不同的方式去
爱他们。

如今，社会上有很多育儿类的
相关知识，但是在互联网发展的现
在，有些碎片化育儿内容是有待考
究的。即使是专业机构教授的育儿
知识，也可能很多只停留在理论、方
法上。如何把所学知识落地，需要
父母不断思考和转化吸收，而这个
过程需要和孩子不断磨合、试验和
冲突，才能互相了解彼此。

所以，养育孩子是个“技术活”。

孩子喜欢什么样的人

既然是养育孩子，索性就先聊
聊孩子最喜欢的大人吧。

作者一诺在前几章用流水账的
方式记录了自己和3个孩子的玩耍
日常。

身为母亲的一诺，和孩子在
“玩”这一课题中，她是合格的。也
正是因为在孩子面前表现得非常出
色，以至于一诺在众多家长中脱颖
而出，受到了很多孩子的喜爱。

而当被问及妈妈为何如此受欢
迎时，她最小的孩子最有发言权：

“因为很多大人都不和孩子一起
玩！”

看啊，最简单的答案被一个5
岁小孩脱口而出。好关系胜过好教
育，要想和孩子搞好关系，首先要

“会玩”，玩好了，当然你说什么孩子
就会听什么。先入耳，才能入心。

说到这儿，我想抛出个问题出
来，“想一下多久没和我们的孩子一
起玩耍了”？

和孩子一起玩耍可不是把他们
扔给游乐场，或者允许他们玩15分
钟~30分钟的电子产品。高质量的
陪伴非常重要。

这就需要大人躬身入局，从孩
子的角度去互动。

和孩子在一起玩，需要玩具，但
也不需要玩具，周围的很多东西都
可以是玩具。这些东西可以是树
叶、树枝、沙子，看似不起眼或没用
的东西在孩子们眼里却是“宝贝”。

这些东西可能是他们做饭的佐

料，也可能是任何他们想象出来的
动物。

就是这些天马行空的玩耍，让
孩子们的想象力不断放大，而且正
是在这样随意的沉浸式游戏体验
中，潜移默化地培养了他们的专注
力。

支持孩子底层能力的培养

一诺说“养育孩子是天底下最
高级的工作”，因为在这个世界里，
人不是“问题”，不是“产品”，而是具
有神秘性、复杂性、不可知性的灵性
个体。

孩子的身心每天都在随着时间
的变化而变化，父母和孩子的相处
方式也需要不断进阶。

说到这儿，一诺的引导方式是
我们家长需要学习的。

她最大的孩子安迪在12岁那
年，提议给家里买一辆电动汽车。
一诺没空研究，就委托他做调查，看
看什么样的电动汽车适合家庭使
用。

从调研市场、收费标准、电话预
约到当面交易，安迪用了4个月时
间。当然，这中间遇到了一些坎坷
和挫折，搞得安迪大哭了一场，甚至
几乎要放弃，但是，最后还是顺利购
买了合适的电动汽车。这也成了安
迪自我成长最重要的经历。

孩子想要什么，不要马上说可
以或者不可以，而是可以把这作为
一次机会，锻炼孩子说服他人的能
力。

其实，孩子给出的具体原因和
理由没那么重要，重要的是通过这
个过程让他们学会从对方的视角看
待和思考问题。这也是非常重要的
底层能力，在学校、社会处处都需
要。

12岁的年龄，不大不小，但是
一诺可以把买一辆车的决定交给安
迪，不得不说这是非常有勇气的决
定。这份勇气同时也会让安迪在日
后的生活中，可以独立面对许多困
难和解决许多问题。

父母能留给孩子什么

一诺在文章的最后讲述了她和
母亲在一起的一段回忆，令我印象
深刻。

一诺的母亲是把工作和事业放
在第一位的人，一诺小时候从来都
是“自己管自己”。就是这样可称为

“女强人”的母亲，她的事业也并非
一帆风顺，而是一波三折——

40多岁辞职，从高位跌落，这
些还不止，之后，一诺的母亲还经历
了多次创业和转行。许多都需要不
断地重新开始，这背后是怎样的一
种豁达和勇气。

但是一诺从未在母亲眼里看到
真正的低落，相反，母亲总喜欢说：

“都已经这样了，想办法呗！”
而每一次生活路径改变时，母

亲最常说的一句话就是：“不会，学
就是了！”

那些起起落落的日子，在别人
眼里看来非常悲惨，但是在一诺眼
中，母亲一直是高高兴兴的。

之后，在一诺创业初期，她常常
觉得非常困难，一度想要放弃。但
是每每想起母亲多次在挫折和困难
中站起来，瞬间觉得自己面对的这
些困难，都算不了什么。

我想，这应该就是父母可以给
孩子的最大财富——富足的心灵，
在任何困难和低谷面前都相信“我
可以”的信念和行动力。父母无须
说教，自己选择过怎样的人生，就会
给孩子最大、最真实的力量。

与其说这本书的题目是以“笑”
起头的，不如说它是以“笑”来结尾
的。

你有多久没和孩子一起大笑
了？

也许孩子的“磨蹭”“缓慢”“懒
惰”，只是一种活在当下的“松弛
感”。这种感觉不需要学习，要去体
验，这也本该是生命的本质。

让我们站在孩子的角度尽情和
他们玩耍、嬉戏吧，毕竟和孩子在一
起的时间不多，我们要上班，他们会
上学、远出求学、结婚生子，一生在
一起的时间也就大约4000天。
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□林曦

“半如儿女半风云”，齐白石先生教学生画
画时，总是提到这样一句话。

小儿女的缠绵和大风云的挥洒，其实是一
组矛盾的意象。当两种矛盾的特征在一个个体
上融合时，便会产生一种很好的审美体验。不
论画画还是做事，人既要有敏感的内心，也要有
果敢的力量。

说到齐白石先生，除了画虾，我们很容易想
到他那些痛快淋漓的大写意，就像人人都喜欢
的他的一句话——“世间事，贵痛快”。我们喜
欢看到这样的痛快和风云挥洒，并且愿意效仿，
但往往忽略了这样的痛快是怎么来的。痛快背
后，是经历“每日挥刀五百下”才能练就的果
敢。所以，我们在学齐白石的时候，学的更多的
不是“大风云”的结果，而是“小儿女”的品质，也
就是他的匠心。

在他的画稿上，人们会看到各种各样的批
注：花蕊是什么颜色，用什么颜色的墨好看，仙
鹤腿的比例是怎样的。再比如，画面上只有两
只青蛙和几只蝌蚪，但这两只青蛙和几只蝌蚪
之间的关系，他也很认真地做了处理。

与人说话、跟人接触、每天的工作，都需要
以这样的状态对待。我们对一个人的品评、认
识，不再基于他的履历。可能见面时一眼扫到
他的鞋带或是他的衣服，闻到他身上的气味，听
到他说的一句话，看到他随手的一个举动等，都
会成为信息的来源。我们之所以需要把匠心落
在生活的每一处，就是因为我们的心与行为始
终是一体的，你的用心之处就呈现为你的样子
和生活的样子。

（摘自北京十月文艺出版社《无用之美》）

半如儿女半风云


